

Partidos de opinión

III

¿Ha traslucido en Mallorca ese estado de opinión que apunbatamos en nuestros anteriores artículos?

Indudablemente. La subida al poder del partido liberal y como resultado de momentáneos aciertos, la tranquilidad en toda España, fué causa de que alrededor del partido que auguraba la paz y bienestar se agrupasen los hombres de corazón que habían visto como el desorden se adueñaba de las calles de Barcelona imperando el pillaje y el crimen.

Nadie fué á estudiar las causas productoras de aquel estado de excitación en las masas, como nadie tampoco consideró cual eran los elementos determinantes de un ambiente que se había producido en toda España, por ventura injustamente, tal vez por excitación de elementos perturbadores, quien sabe para determinar una crisis que á los ojos de Europa había de parecer como desahucio de una actuación nefasta.

En aquellos tiempos y por aquellos días, hablar de política conservadora era una aberración, encomiar sus hombres un lamentable estado de decadencia, pregonar sus procedimientos condenación del común sentir de los países civilizados. El partido liberal era una esperanza.

Entonces, en Mallorca, el partido conservador consideró que por espacio de algún tiempo debía de vivir condenado á momentánea oscuridad, al objeto de que el partido que llegaba al poder no hiciera uso de sus influencias en perjuicio de los intereses creados en todos los pueblos de Mallorca.

Mayoría en la Diputación desde donde la Comisión Provincial actúa en la política de todos los Ayuntamientos, mayoría en la Casa de la Ciudad dispuesta á mantener sus prestigios y á couzar sus votos, influencia legítima en el Gobierno Civil y en la Delegación de Hacienda al amparo de un nombre por tantos títulos prestigioso, eran causas por demás estimables y de valía para no ser cotizadas en el estado general de un país que tenía la suerte de contar, entre sus preclaros hijos, al jefe del partido conservador.

Un modus vivendi tacitamente convenido aunque no sancionado reguló las primeras relaciones entre unos y otros. Los liberales tenían ambiciones muy reducidas los conservadores sabían que estaban en la oposición, odios incubados no los había, por consiguiente era fácil á unos y otros vivir aparentemente divorciados en realidad en mutua inteligencia.

Muy bien se iba con esta fórmula, pero la hizo imposible las voces que llegaban de los pueblos vejados un tiempo, oprimidos otro, que demandaban justicia, cumplimiento de la ley, obligada protección para desahuciar entuertos y desaguisados. Se estableció la lucha entre unos y otros, entre opresores y oprimidos que se

llamaban y los jefes del partido gobernante tuvieron necesidad de hacer sentir su influencia y de hacer valer su prestigio ante las autoridades encargadas de definir y aplicar el derecho administrativo.

Sucedió lo que era de esperar, que se agriaron las relaciones entre los políticos de uno y otro bando y se hizo imposible esa cordialidad de relaciones que las autoridades querían que prevaleciesen y que fueron causa de malquistarlos con el partido.

Si se examinan las circunstancias que determinaron este estado de cosas por ventura se advertirá que eran nimias, pequeñas, insignificantes; un Secretario destituido, una música autorizada para un pasa-calle, un reparto de consumos aprobado, un acuerdo de un Ayuntamiento no revocado; y sin embargo todas esas pequeñeces soliviantaban los ánimos, hacían mover á los jefes y en todo un pueblo se producía una excitación tan ilógica como cierta.

Fatalmente los dos partidos se iban alejando el uno del otro; insensiblemente una política basta ponía en tensión los nervios de los prohombres, pero no era posible desatender á los descontentos que estaban hartos de ser vejados para después, mandando los suyos, no ser atendidos.

Cada éxito exacerbaba el momento de rebelión; cada empeño conseguido producía la excitación de ánimo consiguiente; cada pleito solucionado representaba votos que más tarde fueron cotizables.

Así las cosas vino el 31 de Diciembre del año pasado y en aquel día sorprendió á toda España la carta del señor Maura retirándose de la vida pública y renunciando su acta de diputado y en Mallorca tuvo aquel momento de cobardía una trascendencia tal, que por sí solo cambió el modo de ser de los dos partidos.

Ya iremos examinando esa nueva fase de la política Balear.

Los estrenos en Madrid

«La Venda», de Unamuno.—«El Corazón Delator», de Poe

El público del «Español» escuchó toda la representación de «La Venda» con un inefable ó respetuoso silencio. Quienes alcanzaban el pensamiento culminante y total del autor, aplaudían con entusiasmo. Quienes no, le escuchaban apacibles y discretos. El triunfo no era tanto de la obra como del autor y del ideólogo. Esto no lo quiere decir, en modo alguno, que no me parezca bellísima.

El auditorio comprendió pronto, con unanimidad ó gran mayoría muy consoladora, que se encontraba ante algo nuevo, y esto no podía dejar de ser hermoso por ser profundo.

El drama de Unamuno viene á ser como un auto sacramental moderno. (Son del propio autor estas palabras.)

El Padre está enfermo y se muere—estoy refiriéndome ya al asunto—, y sus hijas, con amor, le acompañan. Pero una de estas hijas simboliza la Fe y otra la Razón. Y aquí Unamuno predica su doctrina de que es por la pasión y por la Fe como se llega principalmente al conocimiento de las co-

sas. «La venda» es la Fe; por esto la Ciega, para poder proseguir con entera seguridad su camino, necesita vendarse los ojos. El Padre Eterno muere, ante la fría serenidad de la Razón estéril y ante el apasionado amor de la Fe, soberanamente fecunda. Son Marta y María, las hermanas de Lázaro resurrecto. Y cuando María se arranca de los ojos la venda para, sin ella, contemplar á su Padre, siente todo el pavor de la tragedia humana. «Quien ve á Dios muere», han dicho las Sagradas Letras. Pero, como la unión de María con José, de la Fe con el hombre, ha sido bendecida por Dios, al morir un Dios, otro nace. Esto me parece lo externo del magnífico misterio de Unamuno, terminado con un abrazo del Cielo y la Tierra, de la Muerte y la Vida. Tal es, sin necesidad de ahondar mucho en él, este poema teológico del Rector Salmantino.

«No es teatro» dirán algunos. ¡En el país de los autos sacramentales y de los dramas teológicos de Calderón, algunos ingenios pretender expulsar definitivamente de la escena á la Teología!

¡Ah, lo «teatral»! ¡Bendita palabra que les sirvió cómodamente á ciertos cómicos para darse el fácil gusto de perder dinero constantemente por esas tierras de Madrid y provincias, no representando nada más que obras «teatrales»! ¡Bendita palabra, que les sirve á las personas de más afición á la risa que al estudio, para preferir el teatro de los frívolos y de los chistosos al de los pensadores ó de los poetas! Ya se sabe que Maeterlinck, Rodenbach y D'Annunzio no eran «teatrales», y que el gran Benavente y al colosal aldo allí en sus comienzos, se les regateaba también la «teatralidad», como hoy á Valle Inclán y Unamuno de tiempo en tiempo. Y es que un escritor nuevo, personal, original verdaderamente, necesita formarse su público, en lucha con la rutina y la costumbre.

Tengamos el valor de confesar que este año mismo «La Reina joven» ha sido más «teatral» que «Hamlet» en el Español, y «Nena Teruel» fué «teatralísima» en comparación con «Los espectros». ¡No recordáis, sin recurrir á los ya popularísimos errores famosos de los públicos antiguos en relación con los dramaturgos clásicos, no recordáis como fracasaron en nuestros escenarios, pocos años hace, la «Cleopatra», de Shakespeare, traducción de Sellés, y la «Manon», de Benavente y Danvila, y «Paraire», de Donnay?

De lo que se trata es de que el teatro, ya que, á pesar de la decantada «teatralidad», está hoy en grave crisis, según murmuran empresarios y autores, se le haga el injerto de otros dramaturgos, de los pensadores y psicólogos y poetas, de Unamuno, Valle Inclán, «Azorín», Maetzu, Bueno, Baroja, Rey Soto, los Machados, Carrère y otros tales.

Yo he expresado también en el «Nuevo Mundo» mi opinión de que á los dramas argentinos y catalanes se les abra también franca puerta, como hicieron á veces Tavallé el actor y Escudero el empresario. No trato de molestar á nadie (cada vez me gustan más las discusiones y menos las disputas), sino de persuadir con razones leales y de contribuir en todo lo que pueda á derribar ese tabique durísimo de la «teatralidad», convencido de que, no ya Byron y Musset, sino también Shakespeare, Goethe é Ibsen, deben ser de los autores menos «teatrales» del mundo, á juzgar por lo muy de tarde en tarde que sus dramas y comedias se instauran en los escenarios de Madrid.

El amplio criterio que demostró el público aplaudiendo con bastante ca-

lor, y sin protesta alguna, un drama esencialmente teológico como «La venda», de Unamuno, y un monólogo tan exclusivamente poético como «El corazón delator» de «Edgardo Poe, hermosamente traducido en prosa castellana por Cristóbal de Castro y recitado por Tallaví de magistral manera, me parecen los augurios más felices para la renovación escénica, que creo desean, con muy raras y respetables excepciones, casi todos los escritores é idólatras de la literatura que hoy viven en España.

CARAMANCHEL.

Legislación francesa sobre Turismo

Los periódicos han contado en estas últimas semanas los debates que suscitó en la Cámara de Diputados de Francia un proyecto de ley modificando la reglamentación de los juegos de azar.

Esta cuestión, planteada en vísperas de la apertura de los establecimientos termales, balnearios y climatológicos, ha emocionado á la opinión vivamente.

En particular, los interesados directa ó indirectamente en las industrias del Turismo, no ocultan sus preocupaciones.

Desde hace una docena de años esas industrias han adquirido tanta considerable importancia, que los capitales invertidos en la reforma de establecimientos termales y balnearios, de hoteles, de casinos, de ferrocarriles de montaña y de servicios de transporte, etcétera, ascienden á varios cientos de millones.

Se sabe que los juegos de azar han sido una de las bases principales de atracción en las estaciones francesas, no sólo por los juegos en sí, sino más bien quizá por las fiestas de todas clases, que son organizadas gracias á las recaudaciones del impuesto sobre dicho vicio.

La antigua legislación francesa prohibía los juegos de azar; pero nunca dejó de jugarse, más ó menos clandestinamente, sobre todo en los centros de veraneo. Hace algunos años, siendo M. Clemenceau Presidente del Consejo, el Parlamento francés decidió hacer cesar situación tan ambigua y reglamentar los juegos, creando un estatuto nuevo, legal, que permitiese el juego; solamente allí donde pudiese constituir un factor casi necesario para grandes desarrollos económicos y pudiera dar al Estado recursos nuevos para subvencionar las obras de interés general, y principalmente las de beneficencia.

Después de largos debates, durante los cuales fueron expuestos argumentos en pro y en contra del establecimiento de medidas legislativas sobre los juegos de azar, fué votada una ley que autorizaba estos últimos únicamente en las estaciones balnearias, termales y climatológicas, y siempre que fuera concedida la autorización después de información amplia y mediante condiciones tranquilizadoras para el público.

En la ley se hacía obligatoria la presencia de un comisario de Policía en la sala de juegos.

La ley fija la cantidad que se ha de separar para el Estado después de cada partida, é indica que estos recursos serán aplicados al fomento de obras de reconocida utilidad pública.

Esta primera reglamentación fué muy bien acogida y produjo resultados apreciables. El público se juzgó mejor garantizado contra los cabaleros de industria. La autorización legal concedida permitió á numerosas Sociedades comprometerse en gastos de

consideración hechos para embellecer sus instalaciones. Y, por último, contóse con fuentes de ingresos no previstas, para luchar contra la miseria y mejorar las condiciones materiales de la vida.

Una vez la ley en período de aplicación, se notó que podía ser mejorada y que las garantías que ofrecía al público eran susceptibles de acrecentamiento.

También se observó que el Estado y los Municipios podían obtener con la reglamentación recursos más importantes de los calculados.

El Gobierno presentó un proyecto de ley en tal sentido. Al comienzo de los debates, una votación, obtenida por sorpresa, rechazólo; pero la Cámara volvió sobre su acuerdo y decidió continuar el examen de la ley.

La parte del Estado será más elevada y progresiva; las penalidades para los infractores más severas y las formalidades preliminares de la autorización más complicadas, con objeto de que los diferentes organismos que han de informar puedan hacerlo después de haber tomado todas las precauciones necesarias. Por último, no se concederá permiso alguno en una zona de 100 kilómetros en torno de París.

Queda por solucionar la cuestión más importante; es decir, la de la repartición de las sumas provenientes del impuesto sobre los juegos.

En los últimos Congresos de Turismo y, principalmente, en el organizado en 1911 por «Excelsior», los delegados de los Sindicatos de Iniciativas y de las estaciones termales y balnearias pidieron que una parte de dichos recursos fuera invertida en propaganda por el extranjero, para atraer los turistas á Francia.

Se da como casi seguro que esta petición será acogida favorablemente y que la publicidad de las estaciones francesas será más intensa de lo que es, con serlo ya mucho.

Si se añade á estas medidas legales otras, como la creación de Cámaras oficiales de la Industria Termal y Balnearia, de que ya hemos hablado; el impuesto de estancia pagado por los banistas y turistas y administrado por dichas Cámaras, y que permitirá embellecimientos y reformas nuevas: la fundación del Consejo Superior de Turismo, hecha por el ministro de Trabajos Públicos; la ley que reprime los abusos de los anunciantes, que con sus enormes cartelines perjudicaban la vista de los paisajes y lugares pintorescos, etc., se tendrá una idea completa acerca de la nueva legislación francesa imaginada y aprobada para desarrollar el turismo en Francia.

LEON ROLLIN

Una avara aristocrática

La «Revue des deux Mondes» publica actualmente unas curiosas é interesantes Memorias acerca de la corte y de la villa en la época de Luis Felipe. El autor de las mismas es el conde Rodolfo Aponyi, célebre diplomático extranjero de la época, acreditado en París, testigo presencial de cuantas cosas refiere en su obra, llena de anécdotas, tipos característicos y escenas sugestivas, que constituyen pintorescas páginas históricas.

En un capítulo de estas Memorias publicado en el último cuaderno de la «Revista», encontramos un sucedido divertido que sirve de oración fúnebre á un tipo aristocrático, la marquesa de Coigny, mujer hermosa y elegante, célebre por su ingenio y su avaricia. Las invitaciones diurnas y nocturnas estuvieron siempre borra-

das en su presupuesto. Ella era quien se invitaba en las casas de sus amigos, y cuando se encontraba enferma se alimentaba con lo que había podido guardar á escondidas en los con-vites.

Un día la dama invitó á comer á algunos amigos, con motivo de la lectura en su casa de un poema de Alfredo de Vigny. La noticia produjo la sorpresa consiguiente, y todo el mundo la consideró como un fenómeno precursor de la muerte de la marquesa. Pero el juicio era prematuro é implicaba el desconocimiento total de las sutilezas de una avara.

Llegada la fecha del acontecimiento literario-gastronómico, la marquesa se excedió á sí misma en amabilidad y gracia con el poeta y con sus invitados; pero terminada la lectura sin que de la comida se divisase el menor vislumbre, la dama manifestó con estudiado asombro que el arroboamiento poético la había imposibilitado todo otro pensamiento. El gran poeta tenía la culpa de aquella situación extraña, gracias á la grandilocuencia de su musa.

El único recurso que nos queda—concluyó la dama rival de Arpagón, Sylok y Gobeck—es que cada cual envíe al restaurant por el plato que más le agrade. Yo me encargaré del postre.

El postre consistía en unas cuantas naranjas que la dama había recibido de Chantilly en concepto de regalo.

Así se forman y prosperan las buenas casas. Cuando murió la marquesa dejó una fortuna inmensa, y sus herederos encontraron dinero en los colchones de su cama, en los vestidos, bajo la tarima de las habitaciones, en los muebles, en las paredes, en todas partes.

R. S.

La guerra de Oriente

Las potencias y los restos de Turquía. Preparando otro reparto. Los austriacos siguen apretando. Lo de la abdicación del Rey de Servia. 36000 soldados búlgaros. La mujer de Essad baja.

Todo se vuelve ahora, en el seno de las Cancillerías de Europa, proyectos para la «regeneración» de las posesiones asiáticas del Sultán. El problema es, en realidad, una nueva forma del viejo tema de Oriente.

Mucho preocupa é interesa á las potencias lo que queda de Turquía, y es de creer que si se le deja hacer, menos ó nada quedará del desgraciado Imperio otomano. Hay misericordias y amistades peligrosas y las de las potencias son de éstas.

Se habla de crear un puesto de inspector general de la Gendarmería neutra (y ya se sabe lo que esto vale y significa en Rumelia Oriental en Macedonia, en Creta, en Marruecos y en Persia, donde han sido probados ya...)

Tras este plan viene el de peticiones, de concesiones económicas y esferas políticas de influencia. Adonde conducen estos caminos difíciles y tortuosos, bien lo sabemos todos.

Este nuevo problema dará que pensar, y mucho á sir Edward Grey. Hasta ahora pudo mantenerse en el puesto de amigo de la paz y trabajar por ella. Pero este papel le será difícil cuando la crisis haya pasado los Estrechos y ganado el Helesponto.

Porque allí hay grandes intereses británicos, tan grandes, que del porvenir de Turquía asiática dependen la defensa de la India y la cuestión, no menos vital, del predominio en el Mediterráneo, y hay potencias que disputan á Inglaterra es-

me, y que relativamente pueden llamarse fáciles y suaves; la antigua loca de las Dos Hermanas nunca ha tenido miedo ni á fantasmas de Aralar ni á gentes de carne y hueso, y es la única que, sin entrar en la gruta, se acerca alguna vez á la mesa y planicie del monte.

—Ella y García me esperan en la iglesia. Llamados.

—¿Almorzarán también?

—Aquí no. García se desayunará en la cumbre, y como supongo que no ha de hallar muy bien provista la despensa del solitario, no estará de más que lleve de aquí el almuerzo.

Al poco rato se presentó la mujer de Lope, con manto en la cabeza y un poco menos altiva y gallarda que de costumbre; los años la habían en-corvado, amenguando realmente su arrogancia y estatura. Detrás de Petronila entró García, en cuyos ojos se traslucían cierta inquietud y aun impaciencia, contenidas, sin embargo por el respeto.

—¿Le habéis avisado?—preguntó Marciano á Petronila.

—Desde ayer está prevenido.

Aralar servían de dose; de trono, el monte; las aves que cruzaban cantando por el espacio, por superior instinto revolaban sin cesar en torno del Sacramento.

A pesar de estas pausas y detenciones, macho antes de medio día llegaron á la cumbre. En ella vieron arrodillado al solitario, que los estaba es-derando.

Teodosio de Goñi, fornido en otro tiempo y de recia y membruda complexión, les pareció tan flaco y extenuado que apenas tenía más que huesos y piel. No le hubieran conocido: entre la barba y cabellos blancos, crespos y erizados mostrábase apenas el rostro cadavérico, macilento y curtido por la intemperie: en aquel rostro sólo llamaban la atención los ojos. Eran el foco de la vida, luz y calor que sustentaba el cuerpo.

—¿Vió Teodosio á los que venían? ¿Los conoció? No puede concebirse que no los viera ni conociera; pero tampoco puede explicarse cómo hallándose de improviso al lado de García Jiménez, á quien dejó herido y moribundo en el el lecho y volvía á

O la Vasconia entera se salvaba, ó la hija de Aitor, la esposa del caudillo vasco, parecía.

No era extraño, pues, que García Jiménez se arrodillara delante del altar de Santa María de Zamarec, implorando el celestial auxilio que visiblemente se había manifestado en Covadonga; ni tampoco que quisiera acompañar al obispo para hacer que bajara de la cumbre de Aralar aquel solitario, cuya sola presencia debía infundir insólita y superior bravura en los corazones.

Iba García con la cabeza descubierta, alumbrando con una hacha de pez en la mano, recitando con el prelado los himnos y salmos que sabía de memoria. Petronila les precedía también con teas, que renovaba de cuando.

Como la subida era de unas dos horas, el anciano obispo tenía que hacer alto y descansar algunos ratos; mas no pudo conseguir que sus dos acompañantes se sentaran: mientras él reposaba breves instantes, García y Petronil se arrodillaban en profunda adoración. Las nubes tendidas desde la cordillera de Andía á la de

—¿Y cuáles son las noticias más recientes que podéis darme de él?

—Las de siempre; no le había jamás; ayer tarde por vez primera entré en la gruta y le dirigí la palabra. Quedé espantada de su rostro y comovida y edificada al propio tiempo. ¡Qué desnudez de vivienda! ¡Qué falta de todo humano recurso! ¿Cómo quedan vivir así terrenales criaturas? En el verano, cuando hay yerbas en abundancia, sólo de ellas se sustenta. Cuando escasean, en una próxima roca le dejo mendrugos de pan áspero y moreno, porque si es entero y blanco no lo prueba. He intentado alguna vez depositar en el sitio de costumbre alimentos más nutritivos y sustanciosos; es inútil: los pájaros se han comido. ¡Oh, padre mío, vida semejante es un milagro continuo! Los frios y hielos del invierno hieden allí las rocas, que crujen resquebrajadas; con nieve se cife la peña la mayor parte del año y, sin embargo, allí no se ve el humo, ni allí señal de fuego. Hambre frío y soledad; y ese pobre penitente sin más abrigo que túnica y capa bien raídas, ni más lecho que las losas, ni más ca-

os intereses, Alemania, Rusia, Francia, Austria ó Italia también.

Dicen de Viena que la Prensa oficial se muestra inquieta y descontenta porque la Conferencia de embajadores da dilaciones y más dilaciones a la delimitación y organización de Albania.

La Prensa vienesa repite, por centésima vez, que si las potencias no se apresuran a dar un principio á Albania, pueden encontrarse ante el hecho consumado de que Essad bajá y otros jefes locales elijan y nombren un soberano á su gusto.

Confirmando que los rumores relativos á las intenciones de Pedro Karageorgevitch de Serbia, de abdicar el trono en favor de su hijo, y que han sido desmentidos, nacen de un artículo de nacionalista y anticarageorgevitchista "Srpska Zastava, el cual, discutiendo el asunto del Trata-

do servobúlgaro, en un artículo malicioso, emitió la idea de que, como el Tratado llevaba la firma del Rey Pedro, éste abdicaría y su hijo denunciaría luego el Tratado.

Oficialmente se han desmentido tales rumores.

Telegrafían de Sofía que el reemplazo de este año, que ha dado unos 36,000 hombres, salió de dicha ciudad con destino ignorado.

Los reservistas musulmanes y turcos del Noroeste de Bulgaria—de los cuales no se echó mano hasta ahora, y que son 60,000 hombres, han ofrecido espontáneamente su concurso y será tenido en cuenta.

Se hacen preparativos y se trabaja en silencio.

Se halla en Viena la esposa del guerrero albanés Essad bajá. Vino de Constantinopla, ciudad que no le ofrecía bastantes seguridades. Desde el principio de la guerra ignoró la situación de su marido. Con la dama vinieron varios jefes albaneses, que residían en Constantinopla. Vivirá aquí algún tiempo y volverá luego á dicha ciudad.

la próxima sesión la resolución conveniente.

Se enteró de otro expediente promovido por un recurso interpuesto por Francisco Labiás Vidal en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Establimiento por el que designó para el cargo de recaudador interino á don Guillermo Ramón y Tomás y se acordó informar al Gobernador que procede estimar el recurso y revocar el acuerdo apelado.

Se enteró de una comunicación del señor Gobernador de la Provincia interesando se le remita la Terna para la designación de un vocal de la Comisión Provincial que en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 5.º del R. D. de 5 del corriente ha de formar parte de la Junta Provincial de Instrucción Pública, acordándose elevar la siguiente Terna; don Ignacio Wallis, don Bernardo Amer y don José Felú.

Se enteró de una comunicación del arquitecto de provincia acompañando el proyecto de reforma de alineaciones y rasante del camino de Sarría, y se acordó darle curso al Ayuntamiento respectivo.

Visto un expediente de prohibición, fué aprobado.

Vista una instancia de una vecina de La Puebla, solicitando la admisión de una hila suya en la Casa de Misericordia, se acordó fuera admitida.

Se enteró de una comunicación del Director de la Inclusa proponiendo la recogida de una expósita, acordándose pedir antecedentes.

Visto el Estado de gastos ocasionados por las obras llevadas á efecto por administración en los edificios provinciales durante el mes de Abril último, se acordó su publicación en el B. O. de la Provincia.

Se enteró de un dictamen de la Contaduría proponiendo la aprobación de las cuentas justificativas de los gastos realizados por la Junta Provincial del Censo Electoral (Sección de Menorca) en los años 1910, 1911, y 1912 y 1913, y fué aprobado.

Vista una relación de los Ayuntamientos que no han satisfecho todavía el primer trimestre de la cuota provincial, se acordó señalarles un plazo de diez días para que hagan efectivos sus descubiertos, bajo apercibimiento en caso contrario á proceder por la vía de apremio.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales y se levantó la sesión.

D. M.—Novena.—Predicará el Reverendo Padre Agustino Höpfeld, S. J.

CRÓNICA GENERAL

Subasta.—Tenemos noticia de que muy en breve se celebrará la subasta de acopios para conservación, durante el año actual, de la carretera de Palma al Pto. de Andraitx.

Gracias al gran interés y eficaces gestiones del digno Ingeniero Jefe de la provincia D. Bernardo Calvet, pronto será un hecho la reparación de la carretera de que se trata, que es una de las más transitadas y concurridas.

Una reunión.—Para el próximo domingo, 1.º de Junio, serán convocados los maestros del distrito Municipal de Palma para proceder á la formación de las ternas que deben elevarse á la superioridad á los efectos de designación de los Maestros y Maestras que han de formar parte de la Junta Provincial, conforme á lo dispuesto en reciente reforma.

Regreso.—Después de haber pasado la reglamentaria visita á las obras públicas de Ibiza, ha regresado de dicha isla el ilustrado ingeniero don Juan Frontera.

Trasatlántico.—Los señores Salom y Rullán nos informan que el vapor "Príncipe Umberto", de la Navegación General Italiana llegó á Buenos Aires el 24 del actual.

Escuela premiada.—Oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores de los trabajos que los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios mandaban á la Exposición de Artes decorativas que se celebra en Madrid.

El Jurado calificador ha concedido una tercera medalla esta Escuela, por la instalación de que llevamos hecho mérito.

Bailarina.—Desde ayer se encuentra en Palma la famosa bailarina Mlle. Napierkowska.

Conferencia.—El domingo próximo día primero de junio á las nueve de la noche, en el salón teatro "El Recreo" de Son Suñer, dará una conferencia pública don Bartolomé Barceló y Mir sobre el tema: "El Instinto de los animales".

Citacion.—Por el Juzgado Militar se llama á los reclutas Sebastián Barceló Andreu, Pedro Antonio Muntaner Morell y Antonio Vallespir.

Marítimas

Esta Mañana ha llegado de Mahón el vapor "Isla de Menorca" siendo portador de algunos novillos y buen número de cabezas de ganado lanar destinadas al abasto público.

De Barcelona con la correspondencia, pasaje y carga llegó el vapor "Belver" que saldrá esta tarde para Argel.

Para Barcelona está despachado el "Mímar" que emprenderá viaje esta tarde á la hora de itinerario.

De Barcelona

Las huelgas

Barcelona 28 Con el fin de evitar coacciones, muchas fueron las precauciones que ayer tomaron las autoridades. En los sitios céntricos, se colocaron numerosos retenes de las fuerzas de Guardia Civil y Seguridad.

La actitud de los huelguistas es en extremo correcta, y la mayoría de ellos censuran los casos aislados de violencia que han ocurrido, por considerarlos contraproducentes para el logro de sus aspiraciones.

En la fábrica de los Sres. Cavalt y C.ª, han abandonado el trabajo, 600 de los 1000 obreros con que cuenta. Según manifestación hecha al Gobernador, fundado su actitud en el hecho de haber sido despedido un obrero, solo por suponerse delegado de la sociedad obrera.

Esta tarde el Sr. Caralt celebrará

NOVEDADES DEL DIA

Escuela Católica Alemana

Con objeto de que se pueda conocer el estado de adelanto de los alumnos de la Escuela nombrada, de esta ciudad; la Junta Directiva ha dispuesto que durante los días que se indican y bajo el plan que se señala, tengan lugar en la referida Escuela exámenes á los que pueden concurrir tanto los padres de los alumnos, como las personas que tengan interés ó deseos de conocer los resultados de la institución.

Los exámenes tendrán lugar los días 3, 4, 5, 6, 10, 11, 12 y 13 del mes de Junio; los programas de las distintas clases se encuentran en la Escuela á disposición de los que los soliciten, y el horario de los exámenes es el siguiente:

- Jardín de la infancia. — (edades próximamente de tres y medio á cuatro y medio años).
De 9 á 10 de la mañana, Alemán.—
De 10 á 11, Trabajos manuales.—
De 11 á 12, Religión.—
De 3 á 5 tarde, Gimnasia, canto, marchas, etc. etc.
Clase intermedia.—(edades próximamente de 5 á 5 años).
De 9 á 10 de la mañana, Alemán.—
De 10 á 11, Gimnasia, canto, etc., etc.—
De 11 á 12, Castellano.—
De 3 á 4 tarde, Religión ó Historia Sagrada.—
De 4 á 5, Trabajos manuales.

- Clase C.—(Edades próximamente de 7 á 8 años).
De 9 á 10 de la mañana, Alemán.—
De 10 á 11, Castellano.—
De 11 á 12, los días 3, 5, 10 y 12 Trabajos manuales, y los días 4, 6, 11 y 13 gimnasia y canto.—
De 3 á 4 tarde, Aritmética.—
Y de 4 á 5, Historia Sagrada y Religión.

Militares

Placas: Se ha concedido la Placa de la Real y Militar de San Hermenegildo al coronel retirado don Pablo Más Gelabert.

Retiros.—Se ha concedido el retiro para Baleares con el haber mensual de 38'02 al carabínero Eulogio Arcas Salguero, Gómez y al guardia civil Bartolomé Campomar Suau.

Habiéndose encargado del Gobierno Militar en virtud de lo dispuesto en la Orden General de ayer se encargó del despacho del Regimiento y zona afecta al mismo el señor Teniente Coronel Mayor don José Moragues Manzano.

Destinos: El capitán de Infantería don Justo Anet, del R. Gimiento de Menorca 70 al de Cerinola, n.º 42, don Agustín Pomoda de Cazadores de Lanzarote 21 al de Menorca 70 y don Germán Rodríguez de Menorca 70 al de Lanzarote 21.

Muchachos

Se necesitan en esta Imprenta

Crónica Social

Ha llegado á Barcelona procedente de Ciudadela la Condesa viuda de Torre Saura acompañada de su familia.

En la secretaría de la Universidad de Barcelona se han expedido el título de bachiller á favor de nuestros paisanos don Luis de Francia Zaforteza Figueras; y don Clemente Martínez, del Instituto de Palma.

Anoche en el vapor "Rey Jaime I" salieron para Barcelona, las distinguidas señoritas Teresa y María Simó, hijas del naviero-director de la "Islena".

Ha sido nombrado catedrático numerario de Zoología general de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Barcelona, don José Fuset, que ha sido hasta ahora, catedrático de Historia natural del Instituto de Palma de Mallorca.

Le felicitamos.

El médico militar don Bartolomé Ramonell que estaba de supernumerario en Baleares ha sido destinado á prestar sus servicios en Tetuán.

Ha ingresado en el Cuerpo de Telégrafos nuestro paisano don Manuel Verdura.

Diputación

A las once y media de la mañana de ayer reunióse la Comisión Provincial presidida por el señor Felú, con asistencia de los diputados señores Amer, Socías y Llobera.

Visto un pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de María correspondientes al año 1906, fué aprobado.

Se enteró de un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Sebastián Mascará y otros consejeros del Ayuntamiento de San Lorenzo en alzada de un acuerdo de dicha corporación por el que nombró encargado de la aldea de San Miguel á don Mateo Durán Sureda, se discutió el asunto y habiéndose procedido á la votación, resultó empate quedando para resolver en la próxima sesión.

Visto un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Miguel Gost Comas en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de La Puebla por el que le prohibió el cierre de ganado en un sesterado de su propiedad se procedió á la votación resultando empate, quedando para

El Sagrado Corazon

He aquí el programa de los solemnes cultos que en honor del Sagrado Corazón de Jesús se celebrarán en la iglesia de Montesión:

Día 30 de Mayo, fiesta del Santísimo Corazón de Jesús.—Exposición de S. D. M. á las siete y media, quedará de manifiesto todo el día. Harán vela á S. D. M. turnos de señores Sacerdotes, Caballeros y Señoritas.

Misas de comunión á las cinco y media, y siete y media. En la segunda se rezará el acto de Consagración y las Letanias del Sagrado Corazón prescritas por S. S. Pio X.

A las diez y media, Misa solemne, en la que predicará el R. P. Antonio Viladevall, S. J.

Cinco visitas al Sagrado Corazon

- 1.ª Antes de la Misa de las siete y media.
2.ª Al fin de la misma.
3.ª Antes de la Misa solemne.
4.ª Luego después de terminada.
5.ª Al entrar en el templo la procesión.

Procesion solemne

Saldrá de la iglesia de Montesión á las seis y media de la tarde, y recorrerá las calles siguientes: Montesión, Call, Plaza de Santa Eulalia, Morey, Pareza, San Alonso, Monserrat, Puerta del Mar, San Jerónimo, Temple, Plaza del Temple, Peletería y Montesión.

Solemne novenario

Día 31 de Mayo y siguientes. A las siete de la tarde Exposición de Su

Al Público
Gran rebaja de Artículos en el Colmado LA PROVIDENCIA
Café tostado Puerto Rico
A 4'75 ptas. el kilogramo
Sopas huevo -- Superior calidad
A peseta el kilogramo
Instalaciones Eléctricas
Gran novedad en LÁMPARAS
EL ÁGUILA Brossa, 30 -- PALMA

Espectáculos
Funciones de cine con notable y escogido programa de 7 á 10 y media noche.
Entrada al Paraíso 0'10 ptas.
Lirico
Cine y atracciones.
Protectora.
De seis y media á once los días laborales y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo.
Entrada general 0'10 ptas.
Círculo de Obreros Católicos
Todos los días de seis y media á once funciones de cinematógrafo.

AGENCIA DE TURISMO
CLUB MALLORCA
Plaza Santa Eulalia número 10, Palma
Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.
Forfaits para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.
Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.
Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 a 7 tarde.

Café Tostado "Excelsior"
Exquisito - Mezcla Ideal
100 gramos - 0'70 céntimos - Pruebese
Yanco y Moka - 100 gramos - 0'60 Cts
Puerto Rico: 100 gramos, 0'55
Especial para familias 100 gr. 0'50
Antigua Casa Llofrú

FARMACIA Y DROGUERIA
DE JOSÉ MIRÓ
Para la elaboración de los vinos
Metabisulfito potasa. Acido tartárico, fosfato amónico. Tanino al alcohol etc.

STOMALIX
es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor
TÓNICO DIGESTIVO
que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimidas, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.
CURA el DOLOR de ESTÓMAGO
accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID
Se remita por correo foliata á quien lo pida
Tip. LA REGION Montenegro, 8

bezal que un guijarro. ¡Oh, padre mio sacadlo de allí, ya que no por él, por su mujer siquiera! Si grande fué su pecado, grande es su amor y grande su penitencia.
—Sacadlo de allí—repitió García— por la salvación de la fiera vascongada. Cuando los montañeses vean que Dios ha hecho un santo del que ellos querían hacer un rey, ¿qué combate será temerario? ¿Qué victoria imposible?
—Pedídselo á Dios—contestó Marciano, enternecido con tales súplicas; —pedidle que le dé fuerzas para descender y que los preceptos del Sumo Pontífice le permitan volver al mundo y presentarse á los hombres. Vamos á subir los tres; dispónenos inmediatamente.
Desde Santa María de Zamarce principia el camino de Aralar, agrio penoso hoy mismo por los árboles, raíces y matorrales que le interrumpen, pedregales y lastras resbaladizas, que se inclinan con frecuencia al precipicio. Era mucho más peligroso entonces, que apenas había senda abierta.
El obispo salió de la iglesia, lle-

vando colgada al pecho una cajita de plata, á modo de relicario, donde encerró sin duda la Sagrada Forma, como en los primitivos tiempos del cristianismo, cuando se llevaba la comunión á los mártires.
García Jiménez había dispuesto que á la salida del templo su escolta rir diese las armas, y dejó instrucciones para que se le avisara de cualquier novedad que ocurriese durante su ascenso á la montaña. Críticos y apurados eran aquellos momentos para el caudillo vasco: los árabes no habían cruzado todavía el Ebro, pero seguían remontando el río desde Zaragoza, y presumía el señor de Abárzuza y las Armezcuas que el ataque principal se verificaría en Alava, por suponer los musulmanes que en aquel punto, como más alongado, cogerían á los cristianos desprevenidos.
Ranimiro y su hija habían salido el día anterior para el castillo de Cantabria, en cuyas cercanías se formaba, por decirlo así, la vanguardia de las vascoñicas huestes. Los cristianos comprendían todo el valor é importancia de aquel acto heroico.

ver en toda la fuerza y vigor de la juventud, permacia inmóvil, sin la menor distracción, con la mirada fija en el relicario, imán que le robaba el corazón y luz que le fascinaba.
Cuando Marciano, al llegar á la verde y aterciopelada planicie del peñón delante del solitario, éste se prosternó hasta besar el suelo, y al caer se sintió el crujir de la cadena de hierro que llevaba sujeta, con pretina también de hierro, á la cintura. Aquella cadena, que aún hoy día se conserva, pesaba más de diez y ocho libras.
Entró el obispo en la gruta, donde, en efecto, nada había que revelara la existencia de humana criatura. Pero no; algo se notaba allí preparado por los hombres, algo mostraba que la negra concavidad no era albergue de fiera. Una de las peñas, blanca, limpia y lustrosa, sobresaliendo un poco de las demás, servía como de alta y pedestal de tosca cruz de madera, al pie de la cual, sobre un lienzo más cándido que el alabastro, ardían dos velas, puestas á prevención entre zarzas, cuajadas y rojizas y do-

internol fantasma que indujo al parricidio á Teodosio de Goni.
—Pues hoy verán—costeó el prelado,—hoy verán que el obispo de Pamplona y el caudillo y señor de esta tierra llevan el santo Viático al fantasma y lo tendrán en veneración. ¿No lo habéis hecho vos también alguna vez desde que servís esta iglesia?
—Siempre que lo habéis dispuesto. Pero he subido solo y en secreto, como así lo ordenabais, al tenor de la extraordinaria vida del penitente, del misterio en que está envuelto y del mandato expreso, que según parece, ha venido de Roma. Pero, como práctico, os advierto que ni García ni vos llegaréis á la cumbre en toda la mañana; el camino es muy expuesto para los que no le conocen. Necesitáis un guía.
—Lo tengo ya. ¿Os parece si será bueno Petronila, la mujer de Lope de Echeverría?
—El mejor. Petronila, que vive hace tantos años detrás de las Dos Hermaosas, conocen á palmas toda la sierra y os llevará por senderos en que yo mismo correría riesgo de perder-

Información Telegráfica

De las Cortes Senado

M. 29—1'10 m.

A la hora de costumbre el señor Montero Ríos ocupa la presidencia en la Alta Cámara y agitando la campanilla declara abierta la sesión.

Hay escasa animación en los escanos y menor aún en las tribunas. En el banco azul el Ministro de Instrucción Pública.

Leída y aprobada el acta de la anterior se entra en el período de ruegos y preguntas.

El marqués de Ibarra interesa varios expedientes referentes a Instrucción pública y una relación de los reos condenados a la última pena que han sido indultados. De paso abamina de este sistema que considera perjudicial y abominable para la defensa de sagrados intereses.

Le contesta el señor López Muñoz.

Orden del día

Se entra en el orden del día y reanuda su discurso acerca del Catecismo el Senador por Castellón señor Polo y Peyrolón.

Comienza repitiendo sus argumentos de ayer y de paso vuelve a sostener que el decreto se publicó a instancias del Rey y de la Masonería francesa.

Habla del viaje regio a París y condena la política del Conde de Romanones que pasea a don Alfonso entre doble fila de soldados.

El Presidente llama al orden al orador.

Este sigue en el mismo tono y habla de la Masonería y del anticlericalismo como enemigo de España y de la paz.

Lee algunos párrafos de la protesta que escribió D. Jaime cuando se publicó el decreto acerca del Catecismo y nuevamente se proceden ruidos y voces de protesta.

El orador agotado su caudal se sienta mientras en la Cámara arrecian las protestas.

Congreso

A las 3'30 comienza en el Congreso la sesión ocupando la Presidencia el Sr. Villanueva.

En el banco azul los Ministros y en los escaños bastantes diputados.

Un secretario lee el acta de la sesión, que es aprobada, y seguidamente ocupa la tribuna el Sr. Conde de Romanones leyendo el proyecto de real decreto creando el Ministerio de Trabajo y otro derogatorio de la ley de Jurisdicciones.

Ruegos y preguntas

Terminada la lectura se entra en el período de ruegos y preguntas y el marqués de Peñafiel pregunta al Ministro de Gracia y Justicia el estado del sumario ins ruidos contra el autor del atentado a S. M. el Rey.

El Sr. Llorens pide varios datos relacionados con las obras públicas que se realizan en el Norte de Africa.

Los Sres. Rodes, Ortega y Gasset y Pablo Iglesias interesan la explicación sobre el funcionamiento de varias entidades en Melilla, sobre la venta de una obra artística y acerca de la huelga de Rio Tinto.

Los señores Ministros de la Gobernación y de Fomento contestan a los requerimientos de los diputados.

El señor Soriano anuncia un monton de interpellaciones acerca asuntos que considera importantísimos y seguidamente se entra en el orden del día.

Son de escaso interés los asuntos que se tratan, toda vez que se limitan a explicaciones generales acerca de los Presupuestos y al nombramiento de funcionarios para las administraciones subalteras.

El Congreso pasa reunirse en secciones y para ello se suspende la sesión que después se reanuda para seguidamente por terminada la labor del día.

Politica al dia

M. 28.—1'10 m.

Hoy iniciará el debate político en el congreso, el diputado republicano señor Salvatella.

Hay gran expectación por conocer los términos como se planteará el tema político. Si el señor Salvatella, como es regular se ocupa de los conservadores y de la retirada del señor Maura este intervendrá en el debate y fijará su actitud de acuerdo con la carta que dirigió al partido.

Condenará la política liberal y abominará de esos lazos de compromi-

so, contraídos con los partidos extre-

mos. Dicen sus amigos que aunque medurado de tonos su discurso hará honda mella en el partido gobernante ya que pondrá al descubierto lamentables errores y más condenables fracasos.

Si se le ataca injustamente entonces vestirá sus mejores armas para salir de la contienda vencedor.

Desde luego se advierte que hay gran interés por escucharle y cree que lo libre será la clave de la orientación política para el futuro.

Lo que sucederá

Según los más caracterizados políticos el señor Conde de Romanones sigue gozando de la benevolencia del señor Maura para seguir gobernando.

Ahora tendrá abiertas las Cortes hasta últimos de Junio, después vendrán las imperiosas vacaciones del verano y allá para Octubre se reanudarán de nuevo las sesiones.

La ley de Jurisdicciones

Se ha leído en el Congreso el proyecto reformando la ley de Jurisdicciones.

En el primer artículo se dice terminantemente que queda derogada la ley de Jurisdicciones, y en los sucesivos, se determinan los párrafos que han de pasar a formar parte del Código penal, del de Justicia Militar y del de Marina, así como se propone la segregación, del Código de Justicia, del párrafo que se refiere a los delitos de injuria y calumnia contra autoridades militares, que se incorporarán al Código penal.

No ahora, porque cree el presidente que entorpecería la aprobación de la reforma, sino más adelante, será cuando aborde la reforma del Código de Justicia Militar y de Procedimientos.

La votación del Congreso

De los 385 diputados que constituyen actualmente el Congreso votaron en la elección de presidente 262.

De ellos son 183 liberales, 69 conservadores, 1 jaimista, 4 regionalistas, y 5 independientes.

Según el señor Alba el Gobierno está muy satisfecho del resultado de la votación.

Asamblea

En el salón de sesiones de la Diputación provincial se reunió la asamblea de contadores municipales y provinciales, asistiendo representantes de gran número de provincias.

Se nombró dos comisiones y se levantó la sesión.

Mañana se celebrará la segunda.

Habla Romanones

Refiriéndose el Presidente a lo que le ocurre con la pretensión de senadores y diputados de que se halle presente en los debates que simultáneamente se mantiene en las respectivas Cámaras, manifestaba el conde de Romanones que propondrá que las sesiones del Senado se celebren desde las diez de la mañana a las dos de la tarde y las del Congreso de los cuatro de la tarde a las diez de la noche.

Según lo dicho por el Conde el Ministro de Hacienda mantiene todos los proyectos, económicos, financieros y administrativos del señor Navarro Reverter que dicho señor expuso en Diciembre del año pasado, reservándose otros.

Parece mostrarse partidario el Presidente de que se haga un compás de espera respecto a aumentar tributos, no habiendo el año próximo presupuesto de liquidación.

Según cálculos, se cree, que los ingresos ascenden a 1,155 millones de pesetas, siendo los gastos de 1,200 millones.

Figuran en los gastos el plan de Artillería y construcción de cuarteles, para lo cual se destinan 15 millones, comprendiéndose en dichos gastos, la reorganización militar la construcción de la segunda escuadra, defensas marítimas, el giro y el ahorro postal, obras públicas, cultura nacional, la edificación de casas, dedicadas a Oficinas de Hacienda, en las poblaciones que cuentan con más de 20,000 almas reorganización de los servicios del Cuerpo de Carabineros y el proyecto de ley sacando a concurso las cerillas y fósforos.

Piso para alquilar

Existe uno en la calle de Pelaires número 35 que reúne todas las condiciones higiénicas de confort para informes dirigirse a la calle del Sol número 38.

El asesinato del Sr. García Jalón

M. 28.—A las 15

La inhibición

El juez señor Martínez Enriquez ha estudiado hoy la situación que le creaba un oficio que le ha dirigido la autoridad militar pidiéndole que se inhiba de la causa.

A las cuatro y media de la tarde conferenció el señor Martínez Enriquez con el fiscal señor Medina. En la conferencia se acordó que la jurisdicción civil se inhibiera de la causa en favor del fuero militar.

No obstante esto, el juzgado civil se personó a las cinco de la tarde en la Escuela Superior de Guerra donde estaba el juzgado militar.

El juzgado civil reconoció nuevamente las habitaciones del capitán Sánchez y la pared medianera donde se encontraron los huesos del señor García Jalón.

Después se dirigió el juzgado a las prisiones militares.

Esta tarde el juez señor Martínez Enriquez dictó el auto de inhibición, acordando que instruya el sumario la jurisdicción de guerra.

El juzgado militar

El juez militar recibió ayer mañana una comunicación dándole cuenta del hallazgo de nuevos trozos de carne.

Ha sido cazada una rata que salió de retrete del domicilio del capitán Sánchez, llevando un trozo de carne en la boca.

La carne fué enviada al laboratorio para su examen.

Se practicó un reconocimiento en el lugar de donde salió la rata, percibiéndose únicamente un gra hedor. El reconocimiento, resultó infructuoso.

El juzgado militar marchó luego a las prisiones militares, donde tomó declaración al capitán Sánchez y a los soldados presos.

Luego fué al almorzar, volvió después a la Escuela Superior de Guerra y se dirigió nuevamente a las prisiones militares.

Hablamos con el secretario del juzgado militar señor Villanueva y de sus manifestaciones deducimos que el capitán Sánchez, aunque el capitán Sánchez, aunque sigue defendiéndose, ha dicho ya algo que da luz en el proceso.

De acuerdo con el juez señor Villanueva ha realizado gestiones respecto de los hijos del capitán Sánchez cuya situación era malísima.

Los tres niños y la niña menor de doce años habían agotado el dinero que les dejó el padre para la manutención.

¿Inculpabilidad?

El juzgado ha mandado retener toda la correspondencia que se dirija a los procesados.

Asegúrase que se va demostrando la inculpabilidad de los ordenanzas, sólo acusados por María Luisa, al efecto de extender responsabilidades.

Las declaraciones coinciden en que los soldados recibieron orden de limpiar y que notando la presencia de huesos y carne mal olientes sospecharon que se trataba de un infanticidio y empezaron a hablar entre ellos.

Al notarlo el capitán llamó al cabo, se le echó a los pies y le pidió no dijera nada de lo que había notado, pero sin explicarle de que se trataba. Igual hizo con los demás, uno a uno. Bernabé, el asistente, al que más acusa María Luisa, parece aún el que menos enterado estaba.

Informe de los calígrafos

Los peritos calígrafos han remitido el informe sobre la letra de documentos que se les entregó. Las señas de María Luisa que aparecieron en las ropas de Jalón están escritas por éste. La carta dirigida por Luisa a su padre pidiéndole perdón por su conducta es letra de ella. La carta que recibió Jalón la víspera del crimen con sobre azul no es de María Luisa sino del capitán con letra disfrazada.

Detalles del crimen

El redactor de «La Tribuna» señor Armenta publica otras declaraciones del personaje anónimo que jugó una partida de naipes en casa del capitán Sánchez.

Dijo que jugaron el partido con dos barajas, una de las llamadas de tresillo y otra sencilla y que cree que no estaban preparadas para dar el pego.

Añade que él perdió mil trecientas pesetas y Sánchez 2.600 de las 3.000 que sacó.

Cree que el móvil del crimen fué el robo.

Para la reconstitución del crimen

El juez que instruye proceso sobre el asesinato de don Rodrigo García Jalón dedicó toda la mañana al estudio de los autos para intentar la reconstitución de la escena del crimen.

La labor fué difícil, pues solo se dispone de los datos aportados por las declaraciones de María Luisa Sánchez, que son contradictorias.

¿Cómplices?

Parece que las declaraciones del soldado Bernabé y del cabo Julián hechas ante el juez militar son de verdadera trascendencia.

Se dice que tanto el juzgado civil como el militar coinciden en apreciar la intervención en el suceso de personas ajenas a la familia del capitán Sánchez.

Habla el Conde

Se ha preguntado al Conde de Romanones, toda vez que, además de presidente del Consejo, es ministro de Gracia y Justicia, si iba a continuar el espectáculo de ver actuando, en el proceso incoado con motivo del crimen de la Escuela Superior de Guerra, a las dos jurisdicciones, la civil y la militar.

Sobre este mismo punto le tiene anunciada una pregunta el diputado señor Jorro, que evacuará mañana y será contestada debidamente.

Para contestarla con perfecto conocimiento de causa y poder al mismo tiempo dar noticia de alguna determinación sobre la materia, el jefe del Gobierno celebrará hoy una conferencia con el presidente del Tribunal Supremo.

Realmente se ha procedido en este suceso con alguna anomalía desde las primeras diligencias. Por vivir el desaparecido señor Jalón en la calle del Divino Pastor, comenzó a actuar el juzgado del distrito de Chamberí; luego siguió actuando el de la Latina, en atención a que el crimen se realizó en la Escuela Superior de Guerra, que pertenece al último distrito, y, finalmente, la condición de las personas que aparecen complicadas en el suceso ha determinado la intervención del juzgado militar.

Respecto a la inhibición de la jurisdicción ordinaria, cosa acerca de la cual también conferenció el Conde de Romanones con el presidente del Tribunal Supremo, nada hay resuelto todavía.

Estima el presidente del Consejo que por haber llamado justamente la atención del público en tan grandes proporciones este suceso, es preciso proceder, por parte de la autoridad, con la mayor justicia y con una suma rapidez; claro está que sin dejar desamparado el derecho de ninguno de los que intervienen ó tienen mayor ó menor relación en este importantísimo asunto.

Extranjero

Envío de tropas a Persia.—Contra la República china

La cancillería moscovita se propone solucionar rápida, brutalmente, varios conflictos exteriores, enviando tropas al Norte de Persia y oficiales a la Mongolia para organizar una brigada de cosacos mongoles y preparar la lucha contra la república celeste, a fin de emancipar Mongolia de China y anexionarla más tarde a los Estados del zar.

Guillermo II a Inglaterra

El «Daily Telegraph» ha recido un telegrama de Portsmouth diciendo que el Kaiser visitará a los soberanos ingleses en el mes de Agosto próximo.

El yate imperial será acompañado por los mejores buques de la armada alemana.

El Rey de Inglaterra le esperará en Spithead, donde ambos soberanos pasarán una revista a las escuadras inglesa y alemana.

12.000 funcionarios arrestados

Notician de Constantinopla que actualmente hay en la capital de Turquía 12 mil funcionarios turcos de las antiguas provincias europeas. Desde Febrero no han cobrado.

Cinco mil recibirán una pensión, 2.000 serán empleados en diversos trabajos y los restantes serán enviados a Anatolia.

Calor excesivo

Paris.—En esta se registra una temperatura desacomodada en primavera. Hoy los termómetros registran 25 grados.

El nuevo impuesto

Paris.—El impuesto nacional sobre la renta propuesto por el Gobierno para cubrir los gastos militares para empezar a regir el 1.º de Enero de 1915, será progresivo hasta un 3 por 100.

El impuesto no será aplicable para las rentas que no excedan de 10.000 francos. Cuando el rentista tenga a su cargo algún hijo menor de dieciséis años ó pariente mayor de setenta, se le respetará, sin impuesto, sobre los 10.000 francos un aumento en la renta de mil francos por cada individuo de la familia que se encuentre en las condiciones citadas.

El Gobierno ha calculado una recaudación de 70 millones con el nuevo impuesto.

Detalles de un debate

Paris.—El debate suscitado en la Cámara de los diputados para aprobar los gastos extraordinarios de defensa nacional y la prolongación de la estancia en filas de los soldados, ha sido muy importante.

La Cámara ha estado animadísima. En uno de los proyectos se piden 400 millones para sufragar los gastos de la permanencia en las filas de los soldados del actual reemplazo. Cuando el ponente defendía la petición un diputado le interrumpió diciendo que son excesivos dichos gastos, pues resultan a 1.500 francos por individuo.

El ministro de la Guerra contestó que es lo menos que puede gastarse. Estas palabras originan fuertes protestas en los bancos socialistas.

El señor Barthou subió a la tribuna, pronunciando un patriótico discurso, diciendo que las circunstancias exigen toda clase de sacrificios. Sus palabras volvieron a ocasionar alborotos.

En la discusión intervino el socialista Viollette, que recordó al Gobierno su compromiso de no pactar nada. A tal objeción contestó el señor Barthou, diciendo que no quiere que le combatan por imprevisor en la defensa nacional. Entre protestas y murmullos se votó un crédito de 234 millones, siendo aprobado por 386 votos contra 165.

Chaque de Buques

Berlin.—En el canal de Kiel ha quedado interrumpida la circulación de buques por haber chocado el crucero «Emma» con un barco mercante. Ambos han sufrido grandes averías.

La guerra en los Balcanes

La conferencia

La situación de la conferencia para tratar de la paz en los Balcanes sigue igual.

Los delegados de los Estados Balcánicos tienen la intención de rogar al Rey dirija las conferencias para llegar a un acuerdo.

Intransigencia bulgara

La excitación reinante en Bulgaria impide el aceptar las proposiciones de Grecia y Servia. El ambiente general es que se convoque a nueva conferencia. Se cree que se declarará el Gobierno en crisis.

Revision de un tratado

Se ha recibido un telegrama de Turquía diciendo que el ministro de Servia en Bulgaria, notificado oficialmente al Gobierno de esta nación que Servia pide una revisión del tratado servio-bulgaro, pues Servia se ha excedido en sacrificios de sangre y dinero a lo tratado y quiere más compensaciones. Se cree que estallará una guerra entre los estados aliados.

Artículo sobre la guerra

Dicen de Londres que el director la «Pall Mall Gazette» publicará en este periódico una serie de artículos titulados: «Después de la guerra». Pinta el periodista inglés la situación creada en los Balcanes a consecuencia de las inesperadas victorias obtenidas por serbios y griegos que han permitido a los ejércitos de ambos Estados balcánicos ocupar territorios que jamás soñaron conquistar.

La mayoría de la población en el interior de Macedonia es búlgara y director de la «Pall Mall Gazette», estima que los griegos [y serbios negándose reconocer este hecho, no solo cometen una grave injusticia,

sino que ponen en peligro sus pretensiones justificadas en otros aspectos.

Serbia negando Monastir a Bulgaria puede ofrecer un pretexto a Austria para ocupar la parte libre de Novibazar y Grecia, persistiendo en querer obtener en Macedonia el territorio en la esfera de influencia de Bulgaria se expone a que las potencias la excluyan del Epiro y de las islas del Egeo.

De Londres

Se han reunido en Londres los embajadores de las potencias interesadas en los asuntos de los Balcanes.

Primeramente se han ocupado de la firma, por parte de los aliados y Francia, del tratado de los preliminares de la paz, que las potencias desean vivamente ver firmado; pero Austria se opone a las modificaciones al tratado aprobado.

Turquía rechaza igualmente los cambios que los aliados proponen.

Los embajadores se proponen insistir cerca de Grecia para la firma del tratado, tal como se le prometió que sería admitida a discutir sus intereses sobre cuestiones de cuya solución se trató sin ella.

Los embajadores se han ocupado después en la constitución de Albania, especialmente en la cuestión de la gendarmería.

Austria ha propuesto el nombramiento de una comisión internacional encargada de efectuar sobre el terreno la delimitación de fronteras que los embajadores fijaron teóricamente para el Norte y Nordeste de Albania.

En el parlamento austriaco

Según informes de Viena, el diputado socialista polaco Daszyuski ha declarado que el hecho de que Rusia apoyara a los Estados balcánicos durante la guerra y procurase afirmar su influencia en los Balcanes ha producido impresión en la monarquía y la reacción de un Estado albanés, a pesar de todo, es una compensación para Austria-Hungría.

Masarigi lamenta que la monarquía haya tomado parte de los albaneses, poco capacitados para el progreso intelectual.

La monarquía debía haber seguido el ejemplo político de Inglaterra y Alemania en lo concerniente a Turquía en Asia para desarrollar el comercio austro-húngaro por medios pacíficos.

La monarquía podrá proteger mejor sus intereses contra el llamado peligro ruso respecto de los Balcanes por medio de una prudente política económica y comercial.

Bulgaria belicosa

De Atenas confirman que las baterías de las costas búlgaras han cañoneado al crucero acorazado «Averoff» que pasaba por delante de Cavalla.

El «Averoff» se ha alejado de la costa sin responder.

También han sido bombardeados por los cañones búlgaros de la costa el acorazado «Pasa» y varios contratorpederos que se hallaban con el «Averoff».

La escuadra griega se ha refugiado en Lemnos.

Por si acaso

Noticias de Sofía dicen que desde hace tres días presenta aquella capital un aspecto marcial; se encuentran allí 45.000 hombres y 36.000 en los alrededores.

Se tiene confianza en que las fuerzas concentradas en Sofía y en la frontera Servia bastarán para proteger la capital contra todo ataque repentino.

Las autoridades militares tienen tomados sus planes no solamente en lo concerniente a la defensa de la capital, sino también para una campaña completa.

VALORES PÚBLICOS

Cotización Oficial del 28 Mayo

Interior contado.	81'15
Interior fin de mes.	81'40
5 por 100 amortizable.	99'28
Amortizable.	92'00
Banco de España.	459'00
Compañía Tabacalera.	298'00
Francos.	8'50
Libras.	27'36
Exterior.	90'50

Curación de la tos

PASTILLAS J. MIRO

espectadores y calmantes para la TO Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregril 2.

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

Gran Barafura

FOR C A M B I O D E L O C A L

Agencia de Turismo **Club MALLORCA**

Plaza Santa Eulalia — 10

exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma - Sóller - Deyá - Miramar

y regreso, comida Inclusive

Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 a 1450 pesetas por persona
4 a 1650
3 a 1950
2 a 2500
un solo individuo 4500

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller a Deyá, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LA MARINA, o de fiambre en Miramar.

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 a 1050 pesetas por persona
4 a 1150
3 a 1300
2 a 1600
un solo individuo 2500

Este forfait solamente da derecho a viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

CLUB MALLORCA Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media a una y de tres a siete tarde

KEFIR CAUCASO

elaborado con la semilla auténtica del Kefir

Nuestro verdadero Kefir, no tiene el gusto agrio, como el vulgar se imagina sino ligeramente ácido cual debe ser el verdadero Kefir. Absoluta garantía en los distintos números, Laxante, neutro y astringente.

LECHE BULGARÁ (YOGHOURT)

Destructor infalible de las infecciones del Estómago y reconstituyente por excelencia.

Preparaciones diarias por JAIME CERDA, representante exclusivo del FERMENTO BULGARO en las Islas Baleares.

Se atiende a todo pedido de cualquier punto de la provincia. Lechería LAPUREZA, Calle Santa Clara, número 12.—PALMA

Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear. Alquiler de Autos. Teléfonos 128 y 141

Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo a precios módicos

Representante para las Baleares de los Automóviles "BENZ",

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España

Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 ANOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.

OFICINA TÉCNICA

Instalaciones de Alumbrado Eléctrico

MOTORES.—Elevacion de Aguas

Material de primera Calidad

PRECIOS REDUCIDOS

Venta al por mayor de Material Eléctrico

A Centrales é Instaladores, en inmejorables condiciones

Conquistador 4 PALMA

España Musical (S. A.)

Gran Fabrica de ROLLOS DE MUSICA

para toda clase de aparatos mecánicos

de tocar el piano

PIANOLAS — ANGELUS — PHONOLAS SIMPLEX

Aparatos de 68 y 88 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas

Previo envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se remitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precios sumamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL

Goicoechea, 26 — ZARAGOZA

Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Cádiz, 27 Abril | Barcelona 28 Mayo.

Infanta Isabel 15 Mayo | Valbanera 15 Junio.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Junio el magnífico vapor

BALMES

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cuba necesaria.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Corsetería "La Catalana,"

Cuesta de Brossa, 12.—Palma

Elegancia — Higiene — Economía

Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parísien, a precios reducidos.

Especialidad en la confección de Corsés a medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para señoras en estado interesante y Fajas ventrales.

Corsés-faja

con Sostenedores, último modelo de París

Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

CORSETERÍA CATALANA

Brossa, 12



Los afamados Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y cómodos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar Corsés.

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. Serra y Bennassar

Plaza de Santa Eulalia — 10 — Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias encaje de impresos, etc., etc., en los periódicos

La Última Hora, La Región Correo de Mallorca, Diario de Palma,

y revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos